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Главные  стройки  

Безусловно, важными про-
ектами по улучшению жиз-
ненной среды и внешнего 
облика города, по совершен-
ствованию городской инфра-
структуры являются рекон-
струкция стадиона «Калев» и 
строительство велосипедно-
пешеходной дорожки от Сил-
ламяэ до железнодорожной 
станции Вайвара - об этом 
наша газета уже сообщала (чи-
тайте также вторую страницу 
этого номера газеты).  
Конкурс госпоставки на 

определение подрядчика, ко-
торый займётся сооружением 
велосипедно-пешеходной до-
рожки Силламяэ-Вайвара (чи-
тайте публикацию в преды-

дущем номере «СВ»), прове-
дёт Департамент транспорта 
как основной участник и ос-
новной инвестор данного про-
екта. Уместно заметить, что 
этой дорожкой, в частности, 
смогут пользоваться также 
жители нашего города, у ко-
торых дачные участки в са-
доводческих товариществах. 
Но есть и другие масштаб-

ные проекты, благодаря кото-
рым город преобразится. На-
пример, реконструкция здания 
на улице Маяковского, 7 (мо-
лодёжный центр по интересам 
«Улей» и музыкальная школа), 
о чём уже также не раз писал 
«СВ». С учётом государствен-
ной поддержки инвестиции 

составят 2,9 млн евро. Проект 
рассчитан на два года. Цель - 
повышение энергоэффектив-
ности здания, установка сол-
нечных панелей, утепление, 
оснащение современной си-
стемой вентиляции. Ну и, ко-
нечно, цель - создать комфорт-
ные условия для учащихся и 
педагогов. Был объявлен тен-
дер и получены от строитель-
ных фирм ценовые предло-
жения. Слово за Городским 
собранием: предстоит решить, 
насколько финансовые воз-
можности города соответ-
ствуют этим предложениям. 
Если будет с подрядчиком за-
ключён договор и начнутся 
строительные работы, то с 1 
сентября располагающиеся на 
улице Маяковского, 7 муни-
ципальные учреждения начнут 
новый учебный год в других 
помещениях. Данный вопрос 
в компетенции местного са-
моуправления.  
Осенью 2021 года был за-

вершён первый этап рекон-
струкции пешеходной зоны 
бульвара Виру, теперь на оче-
реди второй этап - на участке 
от улицы Геологической до 
улицы Ивана Павлова. Цено-
вые предложения от фирм по 
реконструкции бульвара Виру 
город получит 31 марта. Тогда 
и будут заключены договоры 
на проведение строительных 
работ. Поначалу второй этап 
был рассчитан на нынешний 
год, но жизнь внесла коррек-

тивы, и работы будут завер-
шены в следующем году. На-
помним: причина в том, что 
проект реконструкции пеше-
ходной зоны непосредственно 
связан с реконструкцией рас-
положенных на бульваре сетей 
теплоснабжения Silpower AS 
(ТЭЦ Силламяэ), а обновление 
теплосетей будет завершено в 
следующем году. Как ранее со-
общалось, предварительная 
стоимость проекта второго эта-
па, с учётом господдержки, со-
ставляет около трёх миллионов 
евро. Намечается в рамках это-
го проекта построить парал-
лельно бульвару, на протяже-
нии более километра, велоси-
педную дорожку. 
Несколько лет назад была 

реконструирована лестница 
на спуске к морю на улице 
Павлова. Теперь на очереди 
привести в порядок тротуар 
на этом спуске, восстановить 
историческую лестницу и 
обеспечить для пешеходов без-
опасность. С учётом городских 
инвестиций и государственной 
поддержки стоимость данного 
проекта 650 тысяч евро.  
Подготовка к заключению 

договоров с подрядчиками по 
обозначенным в этом мате-
риале проектам - непростая 
процедура. Владимир Соку-
шев надеется, что к маю этот 
вопрос будет решён. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 

Хотя информация о планах реконструкции важных объ-
ектах города звучала со страниц «Силламяэского вест-
ника» неоднократно, но наши читатели задают вновь 
вопросы: что, когда и на какие деньги будет строиться и 
реконструироваться. Удовлетворяем просьбу читателей. 
Руководитель отдела строительства и землеустройства 
горуправления Владимир Сокушев напоминает о ключе-
вых проектах, над которыми местное самоуправление 
работает в нынешнем году.
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Проекты 

Строительство современного ста-
диона в Силламяэ стояло на повестке 
дня уже более десяти лет. В очень 
плохом состоянии находятся беговые 
дорожки и зоны прыжков, старое тра-
вяное футбольное поле не получило 
аккредитации со стороны Эстонского 
футбольного союза, и уже много лет 
на нём не проводятся соревнования. 
Также полностью амортизированы и 
устарели трибуны и все другие кон-
струкции. Именно поэтому и исходя 
из стороннего госфинансирования Го-
родское собрание дало полномочия 
Городскому управлению в марте обь-
явить конкурс госпоставки на рекон-
струкцию футбольно-легкоатлетиче-
ского стадиона. Срок подачи предло-
жений от участников конкурса - до 
11 апреля 2025 года. 
Предварительная стоимость строи-

тельства нового стадиона около че-
тырёх миллионов евро, из которых 
государственная поддержка составляет 
2,8 миллиона, самофинансирование 
из городского бюджета - 1,2 миллиона 
евро. Финансовую поддерку осуществ-
ляет Министерство финансов через 
Государственный центр вспомогатель-
ных услуг (Riigi Tugiteenuste Keskus). 
По условиям конкурса строитель-

ные работы по реконструкции пла-
нируется начать летом 2025 года и 
закончить 31 мая 2026 года. 
Новый футбольно-легкоатлетиче-

ский стадион будет с современным 

освещением, с 400-метровым беговым 
кругом с шестью дорожками и дру-
гими секторами основных видов лёг-
кой атлетики (прыжки в длину, в вы-
соту, с шестом, зоны метания ядра, 
диска, копья и прочие).  
В середине расположится большое 

футбольное поле с новыми трибунами, 
натуральным травяным газоном и с 
автоматической системой полива. 
Рядом со стадионом запланирована 

мультифункциональная спортплощад-
ка с искусственным покрытием для 
различных игровых видов спорта: 
мини-футбола, баскетбола, ручного 
мяча, тенниса и т.д. 
Предполагается по-
строить и отдельную 
тренировочную пло-
щадку для силовых 
видов спорта.  
Согласно проекту, 

стадион будет соот-
ветствовать требова-
ниям Эстонского фут-
больного союза (ЭФС) 
и УЕФА, предьявляе-
мым к стадионам, ин-
фраструктуре и осве-
щению, а также тре-
бованиям Эстонского 
легкоатлетического 
союза и мировой лег-
коатлетической ассо-
циации World Athlet-
ics. 
Как уже раньше со-

общал мэр города Ты-
нис Калберг, строи-
тельство стадиона ста-
нет большим шагом 
вперёд в деле развития 
Силламяэского спор-
тивного комплекса. 
«Он уже сейчас круп-
нейший в уезде, в нём 

имеются самые разнообразные воз-
можности для занятий спортом. Есть 
бассейн, залы для футзала, для игр с 
мячом, небольшой легкоатлетический 
манеж, тренажёрный зал, боксёрский 
зал, зал для аэробики, теннисные пло-
щадки, обновлённое футбольное поле 
с искусственным газоном… Футбол 
и лёгкая атлетика традиционно были 
в Силламяэ на хорошем уровне, по-
этому реконструкция стадиона вполне 
оправданна и нужна», - считает мэр 
города. 
Реконструкция и появление нового 

современного стадиона даст новый 
импульс к развитию не только, на-
пример, футбола или лёгкой атлетики, 
но и спорта в регионе в целом. Это 
обязательно поспособствует популя-
ризации общей спортивной деятель-
ности, ведь новым стадионом смогут 
пользоваться не только занимающиеся 
в секциях спортсмены, школьники и 
молодёжь, но и все жители города. К 
тому же стадион смогут арендовать 
спортклубы соседних самоуправлений, 
не говоря уже об окрывающихся воз-
можностях для проведения качествен-
ных тренировочных лагерей или сто-
ронних соревнований различного 
уровня как для местных спортклубов, 
так и для всего Ида-Вирумаа. 

 
Дмитрий ЛЕТТ,  

заместитель председателя  
Городского собрания, 
председатель совета  

спорткомплекса «Калев» 

Силламяэ близок к реализации про-
екта реконструкции городского ста-
диона спорткомплекса «Калев». 
Спортсмены и любители спорта в 
городе много лет надеются, что ста-
дион будет приведён в порядок. 
Мечты сбываются. Реконструкцию 
стадиона планируется начать летом 
этого года.

Стадиону быть!
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Проекты по ряду вопросов, под-
готовленные горуправлением, пе-
реданы для дальнейшего рассмот-
рения на заседании горсобрания. 
Оно состоится сегодня, 27 марта. 
Проинформируем о принятых ре-
шениях самим горуправлением. 

 
* Решено провести конкурсы 

госпоставок: 
- по строительству велосипедно-

пешеходной дорожки на улице Ивана Павлова. Срок выполнения 
работ - 30 октября 2025 года; 

- по реконструкции бульвара Виру (второй этап). Срок вы-
полнения работ - 31 октября 2026 года; 

- по реконструкции городского стадиона. Срок выполнения 
работ - 31 мая 2026 года. 

* Решено провести торги по продаже квартир и другой 
городской недвижимости. Решения о торгах систематически 
публикуются в «СВ». И в этом номере газеты на 11-й странице 
есть извещения об очередных торгах. 

* Решено заключить договор финансирования с садо-
водческим товариществом «Спутник» на автобусное обслу-
живание линии «Каннука»-«Спутник» с 14 апреля по 14 мая. 
Сумма договора на этот период - 3184 евро. В оставшиеся 
месяцы года будет действовать новый договор, который ещё 
предстоит заключить. 

* Дано разрешение на строительные работы по приве-

дению в порядок территории Эстонской основной школы 
(Виру, 26). Речь идёт об обустройстве парковки, спортплощадки, 
проведении озеленения и т. д. 

* Выданы разрешения на таксоизвоз ряду физических 
лиц. Ряду лиц в выдаче разрешений отказано в связи с несо-
ответствием требованиям законодательства. 

* Утверждён план проведения госпоставок в 2025 году. 
* Утверждена социальная программа города, на реали-

зацию которой предусмотрены 151 500 евро. То есть определены 
восемь направлений, на поддержку которых будут выделяться 
средства: компенсация за питание в детских садах; компенсация 
расходов за место в детском саду; разовые пособия по 
рождению ребёнка, первокласснику, к началу учебного года, 
медалистам гимназии, почётному гражданину города и на 
пользование социальными услугами. 

* Решено, что в период массовых отпусков работников 
детских садов работать будет один (дежурный) детский сад - 
«Руккилилль». 

* Утверждён размер платы родителей за посещение ре-
бёнком Beebikool: в детским саду «Пяйксеке» - 20 евро в 
месяц, в детском саду «Руккилилль» - 30 евро в месяц. 

* Выделены средства: 
- 3000 евро детскому саду «Пяйксеке» на замену аварийных 

труб горячей воды в здании; 
- 4 425 евро на проведение торжественного мероприятия в 

Центре культуры и уличной церемонии подъёма государст-
венного флага в связи с празднованием Дня независимости 
Эстонии. 

С заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ, 
городской 
секретарь

Возьмите на заметку 
МИД Эстонии:  

разъяснения по поводу  
непризнания российских 

небиометрических  
загранпаспортов 

 
С 31 марта 2025 года Эстонская Рес-

публика прекращает признание небио-
метрических заграничных паспортов 
Российской Федерации. Обладатели 
вида на жительство в Эстонии и других 
странах ЕС, которые в настоящее время 
пользуются российским небиометриче-
ским заграничным паспортом, имеют 
время до 30 сентября 2025 года, чтобы 
подать заявление на получение биомет-
рического паспорта. 

 
С какого числа Эстония больше не 
признаёт небиометрические паспорта 
Российской Федерации? 
Эстония прекращает признавать небио-

метрические зарубежные паспорта с 31 
марта 2025 года. 

Обладатели вида на жительство в Эсто-
нии и в других странах ЕС, которые в на-
стоящее время пользуются российским 
небиометрическим зарубежным паспортом, 
смогут ходатайствовать о получении био-
метрического паспорта до 30 сентября 
2025 года. 
В отношении кого действуют новые 
ограничения, связанные с небиомет-
рическими паспортами? 
Непризнание распространяется на всех 

владельцев небиометрических российских 
паспортов, независимо от возраста. 

Информацию о том, как ходатайствовать 
о получении биометрического паспорта, 

можно найти на сайте посольства Рос-
сийской Федерации (https://estonia.mid.ru/). 
Что произойдёт, если человек не об-
меняет в предусмотренный срок свой 
российский небиометрический пас-
порт на биометрический паспорт? 
Лицо, имеющее российский небиомет-

рический паспорт и находящееся за пре-
делами Эстонии, больше не сможет въехать 
в Эстонскую Республику. 

Лицо с российским небиометрическим 
паспортом, имеющее шенгенскую визу, 
может путешествовать во все страны Шен-
генского соглашения, за исключением тех, 
которые не признают небиометрические 
паспорта. По состоянию на 21 марта та-
кими странами являются Дания, Чехия и 
Эстония (информацию о признании про-
ездных документов можно найти на сайте 
Европейской комиссии). 
Распространяется ли это решение и 
на граждан России, имеющих посто-
янный вид на жительство в Эстонии? 
Потеряют ли их небиометрические 
паспорта свое действие в эстонских 
государственных учреждениях? 
Непризнание проездного документа 

означает, что небиометрический паспорт 
не может быть использован для пересече-
ния сухопутной, воздушной или водной 
границы Эстонии или для подачи хода-
тайства о визе в Эстонию. 
Смогут ли пересечь границу лица, 
находящиеся за границей, имеющие 
российский небиометрический пас-
порт и возвращающиеся в Эстонию 
в апреле? 
Лицам с российским небиометрическим 

паспортом, не имеющим вида на житель-
ство в Эстонии или другой стране Евро-
пейского Союза, с 31.03.2025 будет за-
прещён въезд в Эстонию. 

Обладатели вида на жительство из Эсто-

нии или другой страны Европейского 
союза могут ходатайствовать о получении 
биометрического паспорта до 30 сентября 
2025 года, а до этого срока они могут 
въезжать в Эстонию и по небиометриче-
скому паспорту. 
Что будет с лицами, которые имеют 
вид на жительство и небиометриче-
ский паспорт и не обменяют их к 30 
сентября 2025 года? 
Лицо с российским небиометрическим 

паспортом может покинуть Эстонию после 
указанной даты, но не сможет без био-
метрического паспорта вернуться в Эсто-
нию. 
Как лицо с российским небиометри-
ческим паспортом, но имеющее вид 
на жительство в Эстонии или в Ев-
ропейском Союзе, может ходатай-
ствовать о получении биометриче-
ского паспорта? 
Информацию о том, как ходатайствовать 

о получении биометрического паспорта, 
можно найти на сайте посольства Рос-
сийской Федерации. 
Могу ли я сейчас подать ходатайство 
о получении биометрического пас-
порта и продолжать пользоваться 
небиометрическим паспортом для 
пересечения эстонско-российской гра-
ницы до получения биометрического 
паспорта? 
Обладатели вида на жительство из Эсто-

нии или другой страны Европейского 
союза могут ходатайствовать о получении 
биометрического паспорта до 30 сентября 
2025 года, а до этого срока они могут 
въезжать в Эстонию и по небиометриче-
скому паспорту. По всем вопросам, свя-
занным с ходатайством о биометрическом 
паспорте, обращайтесь в посольство Рос-
сийской Федерации. 

По информации эстонского МИДа 
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Экономика
Ответственность за весь город

Итак, качество - во главе угла. И 
всё же в разговоре с членом прав-
ления AS Sillamäe-Veevärk Виктором 
Родкиным без упоминания о финан-
совом положении предприятия было 
на обойтись. Тем более что рост на-
логов, включая природоохранные, 
удорожание электричества, стоимо-
сти материалов, реагентов, разных 
заказных услуг и другие моменты 
всеобщего подорожания не обошли 
стороной и это предприятие. Кроме 
того, происходящее каждый год уве-
личение минимальных ставок опла-
ты труда приводит к росту расходов 
на заработную плату сотрудников 
«Водоканала», приходится нести су-
щественные затраты из-за высоких 
ставок euribor на выплату банков-
ских интрессов по кредитам, взятым 
несколько лет назад на осуществ-
ление масштабного проекта рекон-
струкции в городе систем водоснаб-
жения и канализации. 
Сопоставляя расходы, а также до-

ходы от продажи услуг, можно ска-
зать, что предприятие работает с 
минимально возможными убытками.  
С 1 марта нынешнего года пред-

приятие повысило на 4,8 процента, 
предварительно согласовав с Депар-
таментом конкуренции, тарифы для 
населения и юридических лиц на 
воду, отвод и очистку сточных вод. 
Но данное повышение цен на услуги 
вряд ли в полной мере компенсирует 
рост расходов. Тем более что из-за 
постоянного уменьшения численно-
сти населения города снижаются и 
объёмы оказываемых предприятием 
услуг. Люди стали более экономно 
тратить воду - это также сказалось 
на объёмах услуг.  
Цена за услугу доставки природ-

ного газа потребителям осталась 
без изменения. А вот для посещения 
жителями Силламяэ городской бани 
с 1 января этого года цена полного 

билета повысилась с восьми до де-
сяти евро, цена льготного билета 
для пенсионеров и детей возросла 
с шести до семи евро. Для «Водо-
канала» баня, о чём уже не раз го-
ворилось, убыточна из-за роста за-
трат на заработную плату, воду, элек-
тричество и отопление, но её работа 
из-за важности оказываемых жите-
лям социальных услуг поддержива-
ется благодаря дотации из город-
ского бюджета.  
В прошлом году в соседних мест-

ных самоуправлениях, например, в 
Нарве и Нарва-Йыэсуу, уже прово-
дились переговоры о слиянии му-
ниципальных фирм, занимающихся 
водоснабжением и канализацией. 
Объединение и укрупнение водных 
предприятий - стратегия государства, 
но пока эта тема не затрагивает дея-
тельность AS Sillamäe-Veevärk. Се-
годня у него в перечне задач - по-
вышение качества услуг, снижение 
энергозатрат и внедрение современ-
ных технологий, обеспечение без-
убыточной работы предприятия. «Зе-
лёная» повестка дня также актуаль-
на. В прошлом году, как известно, 
на территории городских очистных 
сооружений при финансовой под-
держке Европейского фонда Next 
Generation EU была введена в экс-
плуатацию солнечная электростан-
ция мощностью 49 киловатт. Общая 
стоимость проекта составила более 
34 тысяч евро. Вырабатываемая этой 
электростанцией «зелёная» электро-
энергия идёт на частичное покрытие 
используемого очистными сооруже-
ниями электричества. Причём в лет-

ний период благодаря парку сол-
нечных батарей покрывается больше 
10 процентов затрат на электроэнер-
гию, а зимой эффективность резко 
снижается. От реализации данного 
проекта выигрывают и потребители 
- благодаря работе солнечной элек-
тростанции население и юридиче-
ские лица платят меньше за услуги 
«Водоканала». В план предприятия 
на нынешний год включён пункт о 
строительстве ещё одной солнечной 
электростанции аналогичной мощ-
ности. Предполагается, что для осу-
ществления этого проекта можно 
будет также получить помощь из 
фондов ЕС. Выбрано и место строи-
тельства - в районе центральной на-
сосной станции, недалеко от город-
ского стадиона «Калев». 
В рамках инвестиционной про-

граммы в минувшем году был при-
обретён дизельный генератор для 
насосной станции сточных вод, ко-
торый позволит обеспечить её ра-
боту в случае отсутствия подачи 
электроэнергии. Стоимость генера-
тора составила около 50 тысяч евро. 
В нынешнем году намечается при-
обрести дизельный генератор для 
системы подачи питьевой воды на 
насосную станцию микрорайона 
(бульвар Виру, 39Б). Намечены и 
другие меры для повышения надёж-
ности работы предприятия, играю-
щего важную роль в жилищно-ком-
мунальной сфере города.  

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора 

Бесперебойная подача воды в жи-
лые дома и городские учреждения, 
на промышленные предприятия и 
другие объекты, отвод и очистка 
сточных вод, снабжение природным 
газом, работа городской бани - AS 
Sillamäe-Veevärk, на котором занято 
35 работников, играет, как мы уже 
не раз говорили, важнейшую роль 
в жизнеобеспечении Силламяэ. Вла-
делец «Водоканала» - местное са-
моуправление - заинтересован 
прежде всего в том, чтобы пред-
приятие оказывало жителям каче-
ственные услуги. 
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Разное

В последние годы государство ак-
тивно занимается повышением осве-
домлённости и навыков населения, 
чтобы люди могли лучше справляться 
с кризисными ситуациями. В качестве 
следующего важного шага информация 
о готовности к кризисным ситуациям 
и запасов на случаи кризиса будет пре-
доставляться по государственному ин-
формационному телефону 1247. 

«Безопасность начинается с нас - с 
нашей осведомлённости, готовности 
и способности действовать в кризисныx 
ситуацияx. Государство может предо-
ставить поддержку, но вклад каждого 
человека в защиту своего дома и близ-
ких неоценим и очень важeн. Чем луч-
ше мы будем готовы к кризисам, тем 
сильнее будет общество в целом. Го-
сударственная информационная линия 

1247 и сайт olevalmis.ee помогут найти 
ответы на вопросы о том, как обеспе-
чить готовность к кризису для себя, 
своей семьи и общества», - сказалa за-
меститель канцлера Министерства 
внутренних дел по готовности к кри-
зисам и гражданской защите Туули 
Ряйм. 

По словам руководителя служб 
Центра тревоги Кармен Окс, роль ин-
формационного телефона 1247 за по-
следние годы значительно возросла. 
«Если изначально у нас было только 
четыре партнёра, то сегодня их число 
удвоилось, а содержание услуг рас-
ширилось в соответствии с потребно-
стями общества. Во время кризисов 
мы принимаем звонки в рамках кри-
зисной информации и при необходи-
мости передаем информацию о по-
страдавших их близким. Теперь к этому 
добавляется информация по вопросам 
готовности и гражданской защиты. Это 
логичный и рациональный шаг - если 
в одном учреждении уже создана на-
дежная и эффективная услуга, её сле-
дует использовать максимально», - от-
метила Окс. 

Государственный информационный 
телефон 1247 работает круглосуточно 
и обслуживает на эстонском, русском 
и английском языках. По этому номеру 
можно получить информацию по во-
просам, связанным с государственными 
дорогами (Департамент транспорта), 
экологией (Департамент окружающей 
среды), услугами полиции (Департа-
мент полиции и погранохраны), оформ-
лением ДТП (Фонд страхования до-
рожного движения), а также по услугам 
Спасательного департамента и вопро-
сам готовности к кризисам. В период 
до, во время и после выборов можно 
получить информацию о выборах через 
1247.  

 
ERR 

Сообщите в полицию 

Начальник службы надзора за до-
рожным движением Пыхьяской пре-
фектуры Таави Кирсс подчеркивает, 
что весенняя погода и сухие дороги 
создают у водителей обманчивое чув-
ство уверенности, в результате чего 
водители больше рискуют и смелее 
жмут на педаль газа. «Но одна истина 
всегда неизменна - чем выше скорость, 
тем больше опасность как для самого 
водителя, так и для других участников 
дорожного движения. А это влечёт 
за собой ДТП с более трагическими 
последствиями», - пояснил Кирсс. 
Среди всех ДТП со смертельном ис-
ходом в прошлом году в 28 случаях 
определяющим фактором была имен-
но скорость. 

 Поэтому полиция призывает людей 
делиться информацией о местах, где 
чаще всего превышают скорость - 

будь то родные улицы, окрестности 
школ и игровых площадок, шоссе 
или прочие места. «Чем точнее ин-
формация будет предоставлена, тем 
эффективнее мы сможем направить 
надзор за дорожным движением туда, 
где это больше всего необходимо. До-
рожная толока - это не просто акция 
полиции, это совместный проект с 
общиной, целью которого является 
спасение человеческих жизней», - до-
бавил Кирсс. 

Сообщить о своих наблюдениях 
очень просто - зайдите на веб-стра-
ницу www.liiklustalgud.ee, отметьте 
излюбленное место гоняющих води-
телей, добавьте промежуток времени, 
когда там чаще всего превышают ско-
рость, и опишите вкратце ситуацию. 
Во вторую неделю апреля патрули 
проверят именно эти места. Сообще-
ния ожидаются до воскресенья, 30 
марта. 

В прошлом году на странице 
www.liiklustalgud.ee было отмечено 
около 2500 проблемных мест по всей 
Эстонии. 

  
 Анника МАКCИМОВ,  
пресс-секретарь ДППО 

Инфотелефон 
1247:  
вопросы  
о готовности 
к кризису
Ранее информацию о готовно-
сти к чрезвычайным ситуа-
циям можно было получить на 
сайте olevalmis.ee, но с 24 марта 
появилась возможность обра-
щаться по государственному 
информационному телефону 
1247 с различными вопросами, 
касающимися готовности к 
кризисам, запасов на случаи 
кризиса, системы оповещения, 
укрытий и масштабной эва-
куации.

Полиция в очередной раз ждёт 
наблюдения о местах, где чаще 
всего нарушается скоростной 
режим. Отмеченные места будут 
с 7 по 13 апреля под повышен-
ным вниманием полиции.

Погранпереход в Нарве закроют 
 с 30 апреля до 3 мая 

 
Правительство утвердило закрытие пограничного 

перехода в Нарве с 30 апреля до утра 3 мая для про-
ведения учений Департамента полиции и пограно-
храны. 

Пересечение границы будет прекращено с 30 апреля 
до 7 часов утра 3 мая. Решение было принято по на-
правленному в феврале обращению Министерства 
внутренних дел, которое запланировало на это время 
проведение регулярных кризисных учений на грани-
це. 

В настоящее время погранпереход в Нарве открыт 
для пересечения границы пешеходами с 7 до 23 часов, 
на ночь работа перехода прекращается. 
 
В апреле пенсии будут выплачены 

позже обычного 
 
Департамент социального страхования напоми-

нает, что в апреле пенсии в Эстонии будут выплачены 
на два дня позже обычного. Выплаты поступят на 
счета пенсионеров 7 апреля. 

Руководитель отдела пенсий департамента Алла 
Химма напомнила, что 5 апреля этого года выпадает 
на субботу. «С начала года действует новое правило: 
если 5-е число месяца приходится на выходные, то вы-
платы будут произведены в течение следующих двух 
рабочих дней. В апреле пенсии и социальные пособия 
будут перечислены в понедельник, 7 апреля», - приводит 
слова чиновницы пресс-служба департамента. 

На днях правительство утвердило законопроект, со-
гласно которому пенсии вырастут на 5,7% с 1 апреля. 
В результате индексации средняя пенсия по старости 
увеличится до 817 евро, а народная пенсия - до 393 
евро. Индексация коснется порядка 325 тысяч пенсио-
неров.  

В 2025 году пятое число выпадает на выходные 
четыре раза: в январе, апреле, июле и в октябре. 

В 2025 году не облагаемый налогом доход для пен-
сионеров по старости составляет 776 евро в месяц, это 
означает, что с превышающего эту сумму дохода пен-
сионерам необходимо оплатить подоходный налог. 

 
Акция протеста  

 
Центристская партия организует 27 марта перед 

Домом Стенбока акцию протеста с требованием от-
ставки правительства Партии реформ и проведения 
внеочередных выборов в Рийгикогу. 

«Партия реформ не просила у избирателей перед 
выборами мандат на повышение налогов и введение 
новых. Некомпетентное управление государством не-
гативно сказывается на благосостоянии людей и наносит 
урон конкурентоспособности предприятий. Сегодня 
поддержка коалиции упала ниже 19%, а это означает, 
что проводимая правительственными партиями политика 
представляет интересы узкого круга людей», - сказал 
председатель Центристской партии Михаил Кылварт, 
слова которого передала пресс-служба этой политической 
силы. 

По словам Кылварта, проведение внеочередных вы-
боров сделает возможным восстановление демократии 
в Эстонии. 

Трехпартийная правящая коалиция развалилась 10 
марта, поскольку Партия реформ и Eesti 200 решили 
остаться в правительстве вдвоём, исключив из него 
социал-демократов. 

 
ERR 
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27 марта - Всемирный день театра
Главное - верить в себя

Давненько Русский театр не бывал в 
Силламяэ со своими спектаклями. Воз-
можно, эта встреча после длительного пе-
рерыва станет импульсом для дальнейшего 
сотрудничества с театром - было бы хорошо! 
Но прежде чем рассказать об этой встрече, 
напомню кратко историю Русского театра 
в Эстонии, обратившись для этого к Вики-
педии. 

«Свидетельства о первых спектаклях на 
русском языке в Эстонии мы находим ещё 
в 1864 году, именно тогда было основано 
в Ревеле (Таллинн) русское любительское 
общество «Гусли». Основной деятель-
ностью общества были концерты, семейные 
вечера и любительские спектакли. Со вре-
менем таких обществ становилось больше, 
в Эстонии активно гастролировали раз-
личные русские театральные труппы, что 
свидетельствует о стойком интересе к рус-
скому театру. Переговоры, предшествующие 
созданию Русского стационарного театра, 
велись долго. Самым инициативным и дея-
тельным в вопросе открытия Русского те-
атра был эстонский режиссёр Карел Ирд, 
занимавший тогда пост начальника управ-
ления по делам искусств и позднее долгие 
годы принимавший участие в судьбе Рус-
ского театра.  

Под театр отдали здание кинотеатра 
класса люкс «Глория-палас». Ещё во время 
войны здесь демонстрировались фильмы. 
И только в 1945-1946 гг. здание было при-
способлено для театральных нужд. Не-
сколько сезонов здесь выступала оперная, 
балетная и драматическая труппы театра 
«Эстония», собственное здание которого 
было разрушено во время бомбардировки 
Таллинна в 1944 году. Русский театр Эсто-
нии был создан в декабре 1948 года, со-
гласно приказу Комитета по делам искусств 
при Совете министров СССР от 14 июля 

1948 года об организации в Таллинне рус-
ского республиканского драматического 
театра. Основу труппы составили выпуск-
ники 1948 года, всем курсом приехавшие 
в Таллинн». 

Более чем за 75 лет в театре сменилось 
несколько поколений режиссёров и актёров. 
Кстати, к 70-летию театра, которое отмеча-
лось в декабре 2018 года, вышла книга 
Эллы Аграновской «Дом на площади V» - 
о людях, с которыми связаны выдающиеся 
страницы его истории. 

…Менялся состав труппы, менялись ре-
жиссёры, время от времени вставал вопрос 
о выживании театра, но неизменной оста-
валась любовь зрителей к Русскому театру 
и любовь актёров к своему «наркотику». 
В мартовский субботний вечер перед нами, 
зрителями, предстали молодые, но уже 
опытные актрисы театра Алина Кармазина, 
Марина Малова, Татьяна Егорушкина, Анна 
Сергеева. Вёл встречу их коллега Александр 
Кучмезов. Началась она с видеокадров - 
перед зрителями в течение 20 минут про-
мелькнули фрагменты спектаклей с уча-
стием этих актрис (и не только их): «Ан-
тигона», «Искусство примирения», «Об-

резание», «Восемь любящих женщин», 
«Зойкина квартира», «Мастер и Маргарита», 
«Белые ночи», «Мёртвые души», «Утиная 
охота», «Хор Харона» и целого ряда других. 
Список постановок Русского театра вну-
шительный. Жаль, что так мало видел их 
силламяэский зритель. 

После показа видеосюжетов состоялся, 
по сути, вечер вопросов и ответов. Каждая 
из актрис рассказала о себе, о своём пути 
в театр и как в нём «задержалась», за что 
любит театр, что главное для актёра и т. д. 
У каждой из актрис хорошее профессио-
нальное образование: Марина Малова окон-
чила старейшее театральное учебное заве-
дение в России - Высшее театральное учи-
лище имени М. С. Щепкина, Татьяна Его-
рушкина - школу-студию МХАТ, как и 
Александр Кучмезов, Анна Сергеева - Киев-
ский национальный университет театра, 
кино и телевидения, Алина Кармазина - 
Санкт-Петербургскую академию театраль-
ного искусства. То есть все они прошли 
обучение в прекрасных театральных шко-
лах, которым свойственна система обучения 
в мастерских, ориентированная на вхож-
дение человека в мир культуры.  

Почему «не осели» в московских или 
других российских театрах? Ответ прост: 
в таких театрах, как Русский театр Эстонии, 
проще получить роль, проявить себя, расти 
творчески, найти своё «место под солнцем». 
Марина, например, рассказывала: чтобы 
получить работу, она «проехала»… 30 те-
атров. Тернистый путь в театр. А уж коль 
попал в него, получил роль, то со временем 
он становится наркотиком, чудом, позво-
ляющим делать этот мир лучше и чище. 
Главное - верить в себя. Как говорила Ма-
рина, театром можно заниматься только 
тогда, когда ничем другим заниматься не 
можешь.  

В числе вопросов к актёрам были и та-
кие: какими благами должен обладать 
актёр? как удаётся запоминать большие 
тексты ролей? как актёр входит в образ и 
выходит из него? какие роли играть тяже-
лее?.. Ответы были разные, у каждой свой 
театральный опыт и своё видение безумно 
ннтересной театральной жизни. На вопрос 
о том, кто в Русском театре Таллинна 
ставит высокую планку, на кого хотелось 
бы равняться, Алина назвала Лидию Голо-
ватую, которая привержена театру более 
полувека. С ней согласились и коллеги. «Я 
люблю театр за возможность прожить на 
сцене жизнь другого человека. И когда во 
время спектакля в какой-то момент чув-
ствуешь, что получается что-то живое, на-
стоящее, слышишь, как зал замирает, - это 
истинная минута счастья», - говорила в 
одном из интервью Лидия Сергеевна. Для 
каждой из четырёх актрис и для актёра 
Александра Кучмезова ответ на вопрос, за 
что они любят театр, звучал примерно так 
же, как и ответ Лидии Сергеевны.  

…Публика расходилась со встречи с по-
желанием актёрам приезжать в Силламяэ 
чаще - и на творческие встречи, и со спек-
таклями. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

фото автора 

Субботний вечер 15 марта был отдан 
в Центре культуры актёрам Русского 
театра Эстонии: прошла их творческая 
встреча с силламяэсцами. Народа в 
зале было немного. Однако актёры го-
товы работать с любой аудиторией без 
оглядки на количество зрителей.
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В социальной сфере
Досуговые дневные центры давно стали 

центрами притяжения

Жизнь таких центров устроена так, 
чтобы человек здесь занимался каким-то 
полезным делом, прежде всего для себя, 
укреплял своё здоровье - физическое и 
душевное, улучшал настроение, общий 
жизненный тонус: танцевал, пел, читал 
стихи, мастерил, слушал других, делился 
своими умениями и знаниями.  

Так, «Феникс», хозяйкой которого мно-
гие годы была Тереза Печникова, накопил 
существенный опыт такой работы и сфор-
мировал традиции, которые хорошо при-
нимают посетители. Многие из этих тра-
диций «Феникс» поддерживает и сегодня, 
когда во главе его стоит другой человек - 
Татьяна Ильина. Какие формы работы 
здесь используются? Занятия оздорови-
тельной физкультурой, которые ведёт 
Нина Маркова, лекции и мастер-классы 
работника библиотеки Ольги Герасимовой, 
музыкальные часы под руководством ак-
тивных посетителей центра Светланы Во-
лошенюк и Александра Аксёнова, музы-
кально-поэтические вечера, которые со-
бирают любителей пения и поэзии, со-
вместные праздники, поездки в спа-цент-
ры, посиделки садоводов, концерты сил-
ламяэских творческих коллективов и со-
листов-вокалистов и т. д. Недавно, на-
пример, гостем центра был местный певец 
Александр Городничев, который дал кон-
церт. В нём участвовали постоянный по-
сетитель дневного центра Александр Ак-
сёнов и музыкальная группа «Феникса» 
под руководством Светланы Волошенюк.  

Нередки встречи с педагогами и уча-
щимися музыкальной школы, которые 
всегда способствуют хорошему настрое-
нию и оставляют добрый след в душах 
посетителей «Феникса». Мартовский кон-
церт ансамбля аккордеонистов «Аккорд» 
под руководством педагога Татьяны Да-
ниловой вызвал столько положительных 
эмоций у зрителей! В их числе были и 
клиенты «Сюгиса», нуждающиеся в осо-
бом попечении по состоянию здоровья. 
Я наблюдала, как их возбуждала музыка, 
как они дружно аплодировали музыкантам, 
как искренне улыбались, как подтанцо-
вывали. Такие встречи помогают сделать 
их мир чуточку лучше, добрее, мотиви-
руют и их самих заняться чем-то полез-
ным.  

Аккордеоны в руках ребят Максима 
Игнатенко, Георгия Снижковий, Серафима 

Тульженко и бывшей выпускницы отде-
ления аккордеонистов Ирины Язвинской, 
у которой уже и сын Андрей делает первые 
шаги в музыке (на концерте в «Фениксе» 
был его дебют выступления перед пуб-
ликой), и, конечно же, самого педагога 
звучали классно, синхронно, каждое ис-
полняемое произведение было хорошо 
проработано, будь то грациозный вальс, 
медленное танго, французский хит, фин-
ский бальный танец «Летка-енка», музыка 
в жанре болеро или мексиканская народная 
музыка… Аккордеон, вобравший в себя 
свойства разных музыкальных инстру-
ментов, прекрасно звучит и в «гордом 
одиночестве». Но используемое наряду с 
аккордеонами в ансамбле дигитальное 
электропианино придаёт дополнительную 
красоту звучанию, акустический эффект. 
На концерте в «Фениксе» в составе ан-
самбля играл на электропианино завуч 
музыкальной школы Эдуард Кайва, кото-
рого Татьяна Данилова представила как 
мастера на все руки, то есть владеющим 
разными инструментами. 

Ансамбль «Аккорд» существует более 
10 лет. Репертуар постоянно пополняется. 
Но есть в его концертных программах 
произведения, которые исполняли прак-
тически все составы. Например, мелодия, 
покорившая весь мир, - «Либертанго» 
выдающегося аргентинского композитора 
двадцатого века Астора Пьяццоллы. Сам 
Пьяццолла говорил: «…В Аргентине мож-
но сменить сотню президентов, поменять 
одну религию на другую, но танго - вещь 
неприкосновенная…» Такой же «непри-
косновенной вещью» «Либертанго» стало 
и для ансамбля «Аккорд». 

Ансамбль аккордеонистов музыкальной 
школы в городе знают и любят. Он радует 
зрителей на многих городских мероприя-
тиях, участвует в фестивалях и конкурсах, 
выступал в городе-побратиме Бровары 
(Украина). «Аккорд» может достойно 
представить наш город на любой сцене. 
В его концерте в «Фениксе» участвовал 
также Александр Аксёнов. Сейчас он, не-
смотря на возраст, тоже учится в музы-
кальной школе и нередко радует своих 
коллег по общественным организациям 
выступлениями.  

Встреча в «Фениксе» с «Аккордом» 
стала одной из интересных и впечатляю-
щих в череде мероприятий. В настоящее 
время «Феникс» готовится к Дню смеха, 
отмечаемому 1 апреля во многих странах, 
к «Часу садоводов» в преддверии весен-
не-летних работ на дачах, к Дням города, 
планирует экскурсионные поездки и не 
замыкается в четырёх стенах своего цент-
ра. В недавнюю масленичную неделю 
был в гостях у Центра пенсионеров на 
блинных посиделках. Да и участие гостей 
в его мероприятиях говорит об открытости 
центра, о его желании расширять свою 
деятельность и круг друзей. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора  

Дневные центры «Мерелайне» и 
«Феникс» для пенсионеров и других 
желающих, действующие в составе 
попечительского учреждения «Сю-
гис», давно стали в нашем городе 
важными социальными центрами, 
удовлетворяющими запросы людей 
на разного рода деятельность, поз-
воляющими реализовать их инте-
ресы и главное - «не выпасть» из 
социума.
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Культура

В художественно-музы-
кальном салоне моло-

дёжного центра по интере-
сам «Улей» в первой поло-
вине марта прошла очеред-
ная встреча. Она была по-
священа фотохудожнику На-
дежде Пополитовой, и не 
только в связи с закрытием 
её выставки «Ассоциации», 
но и в честь её юбилейной 
даты рождения - 70-летия, 
тем более что значительную 
часть жизни она провела в 
стенах этого учреждения: 
учила молодое поколение 
постигать искусство фото-
графирования, руководила 
фотокружком.  
Фотосъёмки стали делом 

её жизни. Начала она ими за-
ниматься задолго до работы 
в «Улье» и в нашей редакции 
фотокорреспондентом. Увле-
калась этим и будучи психо-
логом в школе «Каннука». 
Занимается съёмками и сей-
час, после выхода на пенсию. 
Её фотографии нередко мож-
но видеть в социальных сетях. 
А что касается выставки «Ас-
социации», то поначалу она 
была открыта в городском 
музее и лишь затем «пере-
кочевала» в «Улей». Все, кому 
довелось побывать на вы-
ставке, оставили о работах 
Надежды хорошие отзывы, 
похвалили мастера за твор-
ческие находки, за умение в 

обычном видеть необычное, 
за профессионализм. 
На финисаже (так называ-

ется торжественное закрытие 
выставки) в «Улье» Надежда 
рассказала о себе, о своих ра-
ботах, о том, что скрывается 
за каждым кадром. Рассказ 
подкрепила видеороликом, ко-
торый не только продемон-
стрировал работы, экспони-
руемые на выставке, но и не-
сколько расширил их ряд. На-
дежда прокомментировала 
свои удивительные творения, 
а затем ответила на вопросы 
любознательной аудитории: 
есть ли разница в работе фо-
тографа раньше и сейчас? чем 
были интересны прошлые вре-
мена, когда обработка фото 
выполнялась вручную с ис-
пользованием химикатов? как 
осуществляется перенос фото 
на холст? чем примечательна 
портретная фотография? и т.д. 
За самый интересный вопрос 
«из рядов» полагался приз от 
юбилярши. Он достался Лю-
бови Петровой. 
Дочь Надежды - Дарья По-

политова, известный в Эсто-
нии художник-дизайнер укра-
шений, дополнила портрет 
своих родителей рассказом. 
Она не раз говорила в своих 
интервью, что творческий им-
пульс к эксперименту с раз-
личными фактурами и мате-
риалами она получила от свое-

го отца, изестного прежде все-
го своими ассамбляжами - 
объёмными панно, выполнен-
ными из обломков дерева, по-
лудрагоценных камней, ме-
талла с включением фрагмен-
тов различных предметов, а 
также коллекционированием 
минералов, сбором материа-
лов по краеведению, по исто-
рии города. А фотографии 
мамы теперь оживляют вос-
поминания - в семье огромный 
архив снимков. «Мама обла-
дает способностью и дарова-
нием объяснить всё доходчиво, 
просто, с ней очень интересно 
общаться, у неё многому мож-
но учиться», - говорила Дарья, 
высоко оценивая творчество 
матери.  
На празднике фотографа-

мастера звучали песни в ис-
полнении нарвитянки Елены 
Сабининой. Она тоже лич-
ность творческая - увлечена 
бардовской песней, живопи-
сью, фотографией, занималась 

организацией фестивалей бар-
довской песни «Зелёный луч» 
и «Нарвский причал». Елена 
добавила финисажу новых 
красок благодаря авторским 
песням под собственное со-
провождение гитары. 
Завершая встречу в салоне, 

её ведущая Наталья Ермакова 
поздравила Надежду Пополи-
тову с юбилеем и пожелала 
совершенствовать фотографи-
ческое мастерство, чтобы обы-
денность кадра и дальше до-
растала до уровня искусства, 
как это было в экспозиции «Ас-
социации», где очень образно, 
талантливо раскрыто то, что 
остаётся за кадром, заставляет 
думать, фантазировать, разви-
вать образное мышление. За 
чайным столом посетители фи-
нисажа продолжили добрые 
речи в адрес юбилярши и ав-
тора фоторабот. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Финисаж  
в честь юбилея

Надежда 
Пополитова 
(справа) и 
Елена 
Сабинина.

Откройте мир акварели!
На выставке «Красота облагораживает» в 

библиотеке на Калда, 12 представлены работы 
кружка «Акварель» молодёжного центра по 
интересам «Улей». 
Руководит кружком педагог отделения изоб-

разительного искусства Ирина Лимина. Под её 
руководством дети и взрослые овладевают про-
фессиональными приёмами и навыками худож-
ника. В рамках учебной программы она ведёт 
предметы «Живопись» и «Рисунок». В экспозиции 
представлены также её акварельные работы. 
Основное качество акварели как техники жи-

вописи - прозрачность и мягкость, естественный 
переход одного цвета в другой. Рисунок может 
стать украшением интерьера или отдельным 
предметом искусства. Именно эти высокие чув-
ства пробуждаются в зрителе, знакомящемся с 
выставкой в библиотеке. 
Жители и гости города могут посетить вы-

ставку до 30 апреля. 
 

Евгений АШИХМИН  
Фото автора 
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Из официальных источников

В связи с сокращением расходов Де-
партамента по делам образования и мо-
лодёжи начиная с этой весны на госу-
дарственных экзаменах, а также на вы-
пускных экзаменах в основной школе бу-
дут отсутствовать сторонние наблюдатели. 
Таким образом департамент сэкономит 
около 100 000 евро. Теперь контролировать 
процесс будут только представители шко-
лы. Однако на экзамене по эстонскому 
как второму языку сторонние наблюдатели 
останутся. 

«Поскольку экзамены по эстонскому 
как второму языку совмещены с экзаме-
нами на категорию B1 или B2, в этом 
случае есть требование - участие сторон-
них наблюдателей обязательно», - сказала 
руководитель отдела оценивания Алге 
Илосаар. 

Также в этом учебном году экзамены 

в основной школе начнутся раньше. Если 
обычно они проходили с начала до сере-
дины июня, то теперь - с конца апреля до 
середины мая. Соответственно и резуль-
таты экзаменов появятся раньше. «Этим 
мы хотим добиться того, чтобы вступи-
тельные экзамены в гимназии или училище 
использовались реже, а результаты вы-
пускных экзаменов основной школы вы-
зывали больше доверия и служили основой 
для поступления», - отметила Илосаар. 

Поскольку экзамены начинаются рань-
ше, к этому времени ученики не смогут 
полностью освоить запланированную про-
грамму, поэтому к экзаменам будет при-
лагаться пояснительное письмо по каж-
дому предмету. В этом письме будут ука-
заны темы, которые в этом году не будут 
проверяться на выпускном экзамене ос-
новной школы. 

Кроме того, весной состоится и меж-
дународный тест PISA, который проходит 
раз в три года. В тесте участвуют ученики 
в возрасте 15 лет. «В первый раз тест 
будет онлайн. Это значит, что в школах 
надо иметь хороший интернет. Главный 
предмет - естествознание, ещё будут ма-
тематика, чтение, также будут дигитальные 
задания, которые будут в первый раз», - 
сказала руководитель международных ис-
следований Гунда Тире. Обычно у школь-
ников из Эстонии очень хорошие показа-
тели. Результаты тестов PISA станут из-
вестны в 2026 году. 

Поддерживают гибкие трудовые договоры

Согласно проекту, 
впредь в трудовом дого-
воре можно будет пропи-
сывать гибкую ставку, на-
пример, от четверти до 
половины или от полови-
ны до полной ставки. По 
словам министра эконо-
мики, такая форма регу-
лирования рабочей нагруз-
ки позволяет отрабатывать 
строго зафиксированное 
количество часов.  

«Трудовой рынок из-
менился. Многие люди не 
хотят или не могут посто-
янно работать, работода-
тели не всегда могут пред-
ложить сотрудникам по-
стоянный объём работы. 
Сейчас в таких случаях 
часто заключают договоры 
поручительства, но эти 
договоры не дают соци-
альных гарантий, таких, 
как страхование здоровья 

и дни отпуска. Гибкие тру-
довые договоры будут бо-
лее ясными и выгодными 
для обеих сторон», - го-
ворит министр экономики 
и промышленности Эркки 
Кельдо. 
Объединения работо-

дателей приветствуют та-
кое дополнение трудового 
законодательства. «Мы 
очень ждали, что такой 
новый закон появится. Это 
очень важно для всех го-
стиниц и ресторанов. На-
пример, летом или в ка-
кие-то дни требуется 
очень много дополнитель-
ных людей, и это очень 
сложно планировать, если 
у нас есть фиксированные 
договоры», - пояснил член 
правления Союза отелей 
и ресторанов Айн Кяпп. 
Но профсоюзы указы-

вают и на некоторые не-

ожиданные последствия, 
которыми может обер-
нуться внедрение гибких 
договоров. «Возможность 
заключения договоров с 
неполной нагрузкой су-
ществует и сегодня, но 
сейчас за переработку 
сверх договора положено 
платить по повышенному 
в полтора раза тарифу. По 
новой версии закона в по-
добных ситуациях будут 
платить по стандартному 
тарифу, повышенный та-
риф будет применяться 
только при нагрузке более 
40 часов в неделю», - от-
метила председатель 
Центрального союза 
профсоюзов Кайа Васк. 
По её словам, работникам 
надо будет очень внима-
тельно и вдумчиво читать 
все условия такого рода 
гибких договоров, когда 
их начнут предлагать. Но 
изменение закона должно 
быть ещё одобрено пар-
ламентом, так что пока 
даже трудно прогнозиро-
вать, когда новая версия 
закона о трудовом дого-
воре вступит в силу. 

Работать до конца жизни 
 
Свыше 20% жителей Эстонии пла-

нируют откладывать выход на пенсию 
как можно дольше. Среди людей старше 
50 лет этот показатель выше - 29%, вы-
ясняется из опроса, проведённого со-
циологической службой Norstat по заказу 
банка LHV. 

Среди лиц, достигших пенсионного воз-
раста, каждый десятый намерен работать 
до конца жизни, сообщается в пресс-релизе 
банка LHV. «Желание насладиться заслу-
женным отдыхом и покинуть рынок труда, 
достигнув пенсионного возраста, понятно. 
Однако для многих это мечта, которая ото-
двигается всё дальше, - прокомментировал 
председатель правления LHV Varahaldus 
Вахур Валлисту. - Многие жители Эстонии 
не могут позволить себе выйти на пенсию 
из-за риска бедности. Рост стоимости 
жизни всё сильнее бьёт по кошелькам, и 
пенсионерам становится всё сложнее сво-
дить концы с концами, полагаясь только 
на государственную пенсию. В старости 
трудно обойтись без собственных накоп-
лений». 

По состоянию на 1 января 2025 года 
средняя пенсия в Эстонии составляла 772 
евро в месяц. Самой высокой она была в 
Харьюмаа - 818,4 евро, а самой низкой - в 
Ида-Вирумаа - 753,4 евро. 

По состоянию на 1 января 2025 года в 
Эстонии проживали 327 435 пенсионеров, 
из них в Ида-Вируском уезде - 41 080. 

Большая часть пенсионеров (311 765) - 
это пенсионеры по старости. 

 
Отказались  

от трёхнедельных каникул 
 
Министерство образования и науки 

отказалось от запланированного со сле-
дующего года продления рождественских 
каникул до трёх недель с соответствую-
щим сдвигом конца учебного года на 
вторую половину июня. 

Решение отменить это изменение было 
принято на основании полученной от школ 
обратной связи. Школы указали на то, что 
трёхнедельные каникулы зимой были бы 
слишком длинными, тем более что вы-
пускные экзамены в основной школе теперь 
будут проводиться уже в апреле. 

По словам руководителя направления 
учебных программ Министерства образо-
вания Марьеты Венно, решение изменить 
график каникул принималось в 2023 году, 
когда ещё не было известно, что выпускные 
экзамены в основной школе сдвинут на 
апрель. «Это создает ситуацию, когда де-
вятиклассники заканчивают учебный год 
существенно раньше, и, с точки зрения 
школ, такая организация учебного года ста-
новится перекошенной», - сказала Венно. 

Как учащиеся, так и директора школ 
сказали в интервью «Актуальной камере», 
что лучше отдохнуть на неделю меньше в 
рождественские и новогодние праздники 
и уйти на летние каникулы на неделю 
раньше. 

По материалам ERR

В проведении 
экзаменов - 
изменения
Скоро стартуют государственные 
экзамены и экзамены по окончанию 
основной школы. В этом учебном 
году в проведении ожидаются не-
большие изменения.

У работников и работодателей появится возмож-
ность заключать так называемые гибкие трудовые 
договоры, предусматривающие переменную ра-
бочую нагрузку. Правительство намерено напра-
вить в парламент проект соответствующего до-
полнения закона о трудовом договоре.
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Ида-Вирумаа
Не добились отмены заявления Рийгикогу

Точка в судебном споре была поставлена в день, когда кас-
сационные жалобы юридических представителей ЭПЦ МП и 
Пюхтицкого монастыря не принял в производство Государст-
венный суд. 
Эстонская православная церковь Московского патриархата 

и Пюхтицкий Успенский ставропигиальный женский монастырь 
в своих жалобах в суд заявили, что Рийгикогу необоснованно 
и незаконно признал Московский патриархат организацией, 
поддерживающей военную агрессию Российской Федерации, 
не исключив из этого определения ни ЭПЦ МП, ни мона-
стырь. 
ЭПЦ МП и Пюхтицкий монастырь также заявили, что они 

не являются сторонниками военной агрессии Российской Фе-
дерации. 

Однако Таллиннский административный суд пришёл к вы-
воду, что заявление Рийгикогу не является актом исполнительной 
власти, а представляет собой политическое волеизъявление 
парламента, которое не подлежит судебному контролю в ад-
министративном порядке. Ситуация, в которой администра-
тивный суд проверял бы содержание политических позиций, 
выраженных в заявлениях парламента, и мог бы обязать зако-
нодательное собрание изменить или отказаться от таких 
позиций, противоречила бы принципу разделения и сбалан-
сированности властей, а также принципу парламентской де-
мократии, вытекающим из Конституции, добавили в админи-
стративном суде. 
Таким образом суд счёл, что у него нет компетенции для 

рассмотрения таких жалоб. Обе церковные организации про-
должили спор в судах вышестоящих инстанций, но безрезуль-
татно. 
Напомним, в мае прошлого года Рийгикогу 75-ю голосами 

«за» принял заявление, в котором осудил деятельность Мос-
ковского патриархата по оправданию и поддержке направленной 
против Украины российской агрессии и объявил Московский 
патриархат институтом, поддерживающим военную агрессию 
Российской Федерации. 

В Кохтла-Ярве хотят  
открыть молодёжный 

центр 
 
Кохтла-Ярвеский молодёжный центр 

объявил конкурс на поиск работника, 
которому предстоит заниматься орга-
низацией досуга молодёжи в Ярвеской 
части города. 

«Об открытии молодёжного центра в 
Ярвеской части говорили больше десяти 
лет, но дело застопорилось из-за отсутствия 
подходящего помещения, - сообщила ди-
ректор Кохтла-Ярвеского молодёжного 
центра Алиса Линтер. - К счастью, теперь 
его нашли: на втором этаже спортивного 
центра Wiru есть просторный конференц-
зал, который редко используется. Мы по-
думали, что тут достаточно площади, чтобы 
организовывать досуг молодежи». 

По её словам, директор спортцентра 
Каарел Коткас с огромной радостью и во-
одушевлением предоставил помещение, 
так как он каждый день видит множество 
ребят, ожидающих начала тренировок в 
коридорах. 

В этом году в новом молодёжном центре, 
который планируют открыть к 1 июня, 
будет работать один человек. 

 
Намерены увеличить  

присутствие на финском 
туристическом рынке 

 
Ида-Вирумaаский туристический сек-

тор намерен сконцентрироваться на 
финском рынке, чтобы увеличить в ре-
гионе число туристов из этой страны. 

За прошлый год число финских туристов 
в Ида-Вирумаа выросло на 13%. По оценке 
специалистов, это неплохой результат, но 
необходимо наращивать присутствие Ида-
Вирумаа на финском туристическом рынке. 
«Я думаю, что этот регион недостаточно 

знают. Проще ездить по знакомым местам, 
чем выбрать совсем неизвестный маршрут. 
Я считаю, что это самое большое препят-
ствие. Ида-Вирумаа надо больше в Фин-
ляндии показывать, это большой вызов», 
- сказал менеджер по финскому рынку 
Микко Вирта. 

Регион был представлен на самой круп-
ной туристической ярмарке в Финляндии, 
также в прошлом году организовывались 
пресс-туры для финских журналистов и 
блогеров в Ида-Вирумаа. По мнению ре-
гионального туристического кластера, фин-
нов привлекает на северо-востоке как при-
рода и история, так и местные СПА. 

«Да, конечно, финский рынок более 
консервативный, но одно то, что мы стали 
на карте рядом с Пярну как возможный 
конкурент на финском рынке, говорит, ко-
нечно же, об очень хорошей работе, потому 
что раньше финский турист практически 
не рассматривал наш регион как таковой 
и не интересовался им вообще. На данный 
момент ситуация изменилась, и я смотрю 
с большим позитивом в будущее», - сказала 
руководитель Narva-Jõesuu Medical SPA 
Карина Кюппас. 

По оценке Кюппас, уже в этом году на-
блюдается рост бронировок как для оди-
ночных туристов, так и для групп из Фин-
ляндии. Одной из популярных среди фин-
нов услуг в спа она отметила их анти-
стресс-центр, который является уникаль-
ным в странах Балтии. 

 
Миллион евро  
на строительство  
спортивного холла 

 
Благотворительный фонд готов по-

жертвовать Нарве один миллион евро 
на строительство современного спор-
тивного холла. Для заключения договора 
мэрии необходимо заручиться поддерж-
кой горсобрания. 

Фонд семьи Пийльманн - P&E Founda-
tion - намерен внести свой вклад в возве-
дение спортивного центра в Эккекюла. 
Его общая стоимость составит четыре 
миллиона евро. Новый комплекс будет 
предназначен для игровых видов спорта, 
таких, как волейбол и баскетбол. Кроме 
того, он будет оснащён инфраструктурой 
для проведения тренировочных сборов с 
возможностью размещения спортсменов. 

Как отметила мэр Нарвы Катри Райк, 
этот объект в сочетании с возможностями 
Эккекюла станет на северо-востоке Эстонии 
достойной альтернативой олимпийской 
спортивной базе в Кяэрику. 

 
Реконструировать дороги 

не планируется 
 
В соответствии с ныне действующей 

государственной программой дорож-
ного ухода в Ида-Вирумаа не плани-
руют реконструировать ни одного ки-
лометра дорог ни в этом, ни в следую-
щем году. 

Департамент транспорта планирует в 
этом году выполнить в Ида-Вирумаа вос-
становительный ремонт, в ходе которого 
на дорогу укладывают новый слой ас-
фальта, на протяжении всего десяти ки-
лометров. Наиболее длинный ремонти-
руемый участок протяжённостью чуть 
более шести километров расположен на 
шоссе Таллинн-Нарва между Силламяэ 
и синимяэским перекрестком. Новое ас-
фальтовое покрытие будет уложено на 
участке дороги протяженностью 2,6 ки-
лометра от Сомпа до Эреда. Кроме того, 
Департамент транспорта освежит ны-
нешним летом дорожное покрытие йых-
виского виадука в обоих направлениях. 

На 2027 год запланирована рекон-
струкция дороги Кивиыли-Варья на про-
тяжении 3,7 километра, на 2028 год - ре-
конструкция примерно такого же участка 
дороги Кивиыли-Майдла. 

По материалам ERR

Эстонская православная церковь Московского патри-
архата (ЭПЦ МП) и Пюхтицкий монастырь не смогли 
добиться в суде признания незаконным заявления Рий-
гикогу, который в мае 2024 года объявил Московский 
патриархат организацией, поддерживающей военную 
агрессию Российской Федерации.
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Городское управление Силламяэ 
объявляет об отчуждении незаселен-
ных жилых помещений на открытом 
письменном аукционе (тендере): 

- квартирная собственность по адресу: 
г. Силламяэ, ул. Кеск, 20, квартира № 
10, однокомнатная, общая площадь 37,0 
м², стартовая цена 2 350 евро (на 
01.02.2025 долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: 
г. Силламяэ, ул. Каяка, 22, квартира № 
8, двухкомнатная, общая площадь 47,9 
м², стартовая цена 1 040 евро (на 
01.02.2025 долгов нет). 

Стартовая цена не включает долги. 
Незаселнные жилые помещения от-

чуждаются без предварительного ремон-
та, независимо от технического состояния 
жилища и его оборудования. 
Основные условия отчуждения жи-

лых помещений: 
- цена продажи оплачивается только 

банковским перечислением до подписа-
ния договора купли-продажи или в случае 
получения жилищной ссуды с целью 
приобретения объекта продажи на усло-
виях кредитной организации, рассрочка 
платежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить задол-
женность (долги) по приобретаемой 
квартирной собственности; 

- расходы, связанные с нотариальным 
удостоверением договора купли-продажи 
и уплатой государственной пошлины за 
внесение изменений в крепостной книге, 
нест покупатель; 

- взнос за участие - 32 евро за каждый 

объект продажи (возврату не подлежит); 
- размер залога (депозита) - 10% от 

начальной продажной цены каждого объ-
екта продажи; 

- каждый участник тендера может по-
дать предложение на один или несколько 
объектов продажи. Если заявка податся 
на более чем один объект продажи, цена 
должна быть указана по каждому объекту 
продажи отдельно, а плата за участие и 
залог (депозит) должны быть внесены 
за каждый объект продажи. Победитель 
аукциона будет определяться отдельно 
по каждому объекту продажи на осно-
вании максимальной предложенной цены. 
Письменный аукцион состоится 11 

апреля 2025 года в 10:00 в здании Го-
родского управления Силламяэ по ад-
ресу: ул. Keск, 27. 

Тендерное предложение должно быть 
отправлено в Городское управление Сил-
ламяэ по почте к 11 апреля 2025 года не 
позднее 9:55 по адресу: ул. Keск, 27, г. 
Силламяэ 40231, или по электронной 
почте: linnavalitsus@sillamae.ee Предло-
жение должно быть в запечатанном кон-
верте с пометкой на конверте «отчуж-
дение незаселённых жилых помеще-
ний». 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или ме-

стонахождение участника тендера, а так-
же личный идентификационный код или 
регистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе на 
объявленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за 

участие и залога (депозита); 
4) сумму предложения, выраженную 

словами; 
5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий пол-

номочия представителя. 
К предложению участники должны 

приложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию 
карточки коммерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, под-
тверждающих перечисление платы за 
участие и залога (депозита) на расчётный 
счёт Силламяэского Городского управ-
ления EE772200001120046943 Swedbank 
или EE0510552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продажную 
цену квартиры. Залог будет возвращён  
остальным участникам в течение трёх 
рабочих дней после подтверждения ре-
зультатов аукциона Городским управле-
нием Силламяэ. 

Договор купли-продажи заключается 
с победителем аукциона в течение одного 
месяца с момента объявления распоря-
жения Городского управления Силламяэ, 
подтверждающего результаты аукциона. 
Если договор купли-продажи не заклю-
чён, Городское управление объявляет 
процедуру аукциона закрытой. 

Информация об условиях проведения 
аукциона незаселённых жилых помеще-
ниях по тел. 3925 712. 

Для осмотра объекта продажи обра-
щайтесь в AS MEKE SILLAMÄE, ул. 
Ранна,  3 или  по тел. 397 1279. 

Горуправление сообщает

Городское управление Силламяэ 
объявляет об отчуждении застроенной 
недвижимости, находящейся по ад-
ресу: город Силламяэ, ул. Харидусе, 
1а на открытом письменном аукционе 
(тендере) 
Данные объекта продажи: застроенная 

недвижимая собственность, располо-
женная по адресу: Силламяэ, Харидусе, 
1а (регистровый номер 3690708, кадаст-
ровый код 73501:010:0109) размером 
мнимой части 6927/9161, в состав ко-
торой входит земельный участок, целе-
вое назначение – земли под обществен-
ными зданиями, площадью 2472,0 м² и 
часть административного здания закры-
той нетто-площадью 692,7 м², первона-
чальная цена покупки – 20 930 евро. 
Стартовая цена не включает долги. 
Объект продажи отчуждаются без 

предварительного ремонта, независимо 
от технического состояния здания и его 
оборудования. 
Основные условия отчуждения за-

строенной недвижимости: 
- цена продажи оплачивается только 

банковским перечислением до подпи-
сания договора купли-продажи или в 
случае взятия кредита с целью при-
обретения объекта продажи на условиях 
кредитной организации, рассрочка пла-
тежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить задол-
женность (долги) по приобретаемой за-
строенной недвижимости; 

- расходы, связанные с нотариальным 
удостоверением договора купли-продажи 
и уплатой государственной пошлины 
за внесение изменений в крепостной 
книге, несёт покупатель; 

- непосредственное владение пред-
метом продажи переходит к покупателю 
в течение 1 (одного) месяца со дня под-
писания договора купли-продажи; 

- взнос за участие - 32 евро (возврату 
не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от 
начальной продажной цены объекта 
продажи. 
Письменный аукцион состоится 11 

апреля 2025 года в 10:30 в здании Го-
родского управления по адресу: ул. 
Кеск, 27. 
Тендерное предложение должно быть 

отправлено в Городское управление Сил-
ламяэ по почте к 11апреля 2025 года не 
позднее 10:25 по адресу: ул. Keск, 27, 
г. Силламяэ 40231, или по электронной 
почте: linnavalitsus@sillamae.ee Пред-
ложение должно быть в запечатанном 
конверте с пометкой на конверте «от-
чуждение застроенного недвижимого 
имущества Hariduse tn 1a». 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или ме-

стонахождение участника тендера, а 
также личный идентификационный код 
или регистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе на 
объявленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за 
участие и залога (депозита); 

4) сумму предложения, выраженную 
словами; 

5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий пол-

номочия представителя. 
К предложению участники должны 

приложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяю-

щего личность, для юридических лиц - 
копию карточки коммерческого реги-
стра; 

2) копии платёжных поручений, под-
тверждающих перечисление платы за 
участие и залога (депозита) на расчётный 
счёт Силламяэского Городского управ-
ления EE772200001120046943 Swedbank 
или EE0510552021647003 в банке SEB. 
Залог (депозит) включён в продажную 

цену объекта продажи. Залог будет воз-
вращён остальным участникам в течение 
трёх рабочих дней после подтверждения 
результатов аукциона Городским управ-
лением Силламяэ. 
Договор купли-продажи заключается 

с победителем аукциона в течение одного 
месяца с момента объявления распоря-
жения Городского управления Силламяэ, 
подтверждающего результаты аукциона. 
Если договор купли-продажи не заклю-
чён, Городское управление объявляет 
процедуру аукциона закрытой. 
Для информации и осмотра объекта 

обращайтесь: тел. 392 5712. 
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Спорт
Важный этап в карьере 

 
Наш город подтверждает статус кузницы молодых фут-

больных талантов. Несколько юных игроков силламяэского 
клуба «Дина» (Sillamäe JK DINA) приняли участие в трени-
ровках сборных Эстонии. Тренируют этих ребят в клубе 
«Дина» Николай Тощев и Константин Карин. 

В Нарве прошли сборы маль-
чишек 2012 года рождения. На 
просмотре у тренеров сборной 
были игроки из детских клубов 
Вирумаа, в том числе из Sillamäe 
JK DINA: Павел Алексеев, Да-
ниил Демиденко, Арсений Яков-
лев и Артём Кочемба. 

А на сборы в Таллинн были 
приглашены воспитанники сил-
ламяэской «Дины» Арсений Ка-
рин и Даниэль Неровны (сборная 
мальчишек 2011 года рождения). 

Тренировочный процесс под 
руководством тренерского штаба 
сборных - отличная возможность 
для наших футболистов проявить 
себя на новом уровне, показать 
свои сильные стороны - скорость 
и технику, сочетание импрови-
зации и дисциплины, индивидуальных качеств и командного 
взаимодействия. Такие тренировки станут для ребят важным 
этапом в спортивной карьере.  

В ФК «Дина» занимаются около 70 мальчишек и девчонок в 
возрасте от четырёх лет и старше. Сейчас внимание клуба на-
правлено на подготовку команд разных возрастов к стартующему 
в апреле-мае чемпионату Эстонии.  

Фото Sillamäe JK DINA 
 

Для укрепления здоровья 
 
В середине марта в многофункциональном зале Открытого 

молодёжного центра на улице Калда, 14 начались занятия в 
группе общефизической подготовки, которые по вторникам 
и четвергам проводит Александр Куклов. 

В городе любят спорт, с которым связаны тренировки. А 
занятия в группе общей физической подготовки - это самые эле-

ментарные физические упражнения для укрепления здоровья. 
Наподобие утренней гимнастики. Занятия бесплатные и рассчитаны 
на женщин среднего возраста.  

Александр Куклов - выпускник двух факультетов Уральского 
педагогического университета, учитель немецкого и английского 
языков и тренер-учитель физкультуры. Преподавал немецкий 
язык в Силламяэском профессиональном училище. В Силламяэ 
его знают и в мире спорта. Работал тренером в Детской спортивной 
школе, также вёл занятия в группе общефизической подготовки 
в футбольном клубе «Калев Силламяэ». 

 
Вызов в сборную 

 
Уроженец нашего города уча-

щийся Силламяэской гимназии 
Милан Мянни получил вызов 
в сборную Эстонии по футболу, 
сформированную из игроков 
2011 года рождения.  

Милан - сын тренера детской 
команды FC Silla Антона Маши-
нистова и родной брат Рауля Мян-
ни, являющегося капитаном мо-
лодёжной сборной Эстонии по 
футзалу. Рауль учится в гимназии 
в Нарве. Братья играют за фут-
больные команды «Нарва Транс» 
в своих возрастных группах. 

 
Фото из соцсети 

 
Победа на старте сезона 

 
В минувшую субботу таллиннский клуб FC SMS Raha, в 

составе которой выступают игроки силламяэского клуба FC 
Silla, в первой игре стартовавшего сезона чемпионата страны 
во второй лиге победил на выезде в Кохтла-Ярве местную 
команду Noova со счётом 5:0. 

На игру приезжали поболеть за столичный клуб и жители 
нашего города. 

В нынешнем сезоне в играх второй лиги большого футбола за 
SMS Raha играют и представители FC Silla. Заключено соответ-
ствующее соглашение. Следующую игру SMS Raha проведёт в 
Таллинне со столичным клубом FC Ajax. 

 
Фото из соцсети 

 
Подготовил Евгений АШИХМИН 

Павел Алексеев (слева), Даниил Демиденко, Арсений Яковлев и 
Артём Кочемба.

Даниэль Неровны (слева)  
и Арсений Карин.


